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Почти четыре года в 450-й 
школе нашего города служит ди-
ректором Марина Анатольевна 
Харитонова. Комитет по обра-
зованию Санкт-Петербурга не 
ошибся в выборе, назначив на 
эту должность талантливого учи-
теля русского языка и литера-
туры, выросшего в стенах этой 
школы. За плечами Марины Ана-
тольевны – свыше двадцати пяти 
лет педагогического стажа, а в 
родной 450-й школе она прора-
ботала почти двадцать четыре 
года. За это время Марина Ана-
тольевна заслужила звание «По-
чётный работник общего образо-
вания Российской Федерации», 
а также получила много благо-
дарностей и почётных грамот, 
была признана «Лучшим учите-
лем года» в 2010-м среди педа-
гогов Петербурга, есть у неё и 
награды от Муниципального Со-
вета Зеленогорска – нагрудные 
знаки «Общественное призна-
ние», «За профессиональное ма-
стерство», «За усердные труды 
на благо Зеленогорска».

Но лучшими наградами, как 
считает сама директор школы, 
для неё являются победы уче-
ников в олимпиадах районно-
го и городского уровня. А кто-то 
из школьников выходил и выхо-
дит на всероссийский уровень. 
Среди учительских и дирек-
торских побед – и завоёванные 
учениками призовые места в 
спорте, и успешные судьбы вы-
пускников, их личные успехи и 
сложившиеся семьи. Особой 
гордостью директора являет-
ся и то, что её бывшие ученики 
приводят в школу своих детей. 

Ульяна Прошина привела 
дочку Сашеньку, Оля Бочкарё-
ва – сына Антона, Надежда Гри-
горьева – дочку Вику. Такая «се-
мейственность» в 450-й школе 
становится традицией. Кому же 
ещё, как не любимым педаго-
гам, доверять своих чад? Таких 
примеров немало. Авторитет 
школы – высокий, наработан-
ный годами. В прошлом учеб-
ном году 450-я школа стала ре-
кордсменом Курортного района 
по числу участников олимпиад 
различного уровня. Участвовали 
почти все ученики! И число по-
бедителей тоже было самым вы-
соким. Подготовка к олимпиа-
дам – это дополнительный труд 
и педагогов, и учеников, и ро-
дителей. Тесная связь с родите-
лями – тоже в традициях школы.

У Марины Анатольевны забот 
хватает. Ведь директор – это не 
только руководитель коллекти-
ва, но и хозяйственный менед-
жер, и экономист, и плановик. И 
всё-таки своих «ашников» – де-
сятый «А» она не оставила, а 
продолжает преподавать люби-
мые предметы – русский язык и 
литературу. Для неё это – фун-
кциональные предметы, на ко-
торых можно обсуждать пробле-
мы морали и нравственности, 
даже современной политики. 
Литература, особенно русская, 
способна воспитывать патрио-
тизм и лучшие качества харак-
тера, убеждена педагог. На сво-
их уроках Марина Анатольевна 
учит не только литературоведче-
скому анализу произведений, но 
и умению осмысливать текущие 
события, давать им собствен-
ную оценку, вставать на взро-
слую гражданскую позицию.

Уважая мнения учеников, чут-
ко реагируя на психологиче-
ские нюансы, педагог проводит 
свою линию. Предельно искрен-
нее общение с учениками учи-
тель считает главной задачей. 
Как правило, ученики отвечают 
тем же. Равнодушных в классе 
нет. Хрупкие души подростков 

очень чувствительны к фальши, 
и Марина Анатольевна прекра-
сно понимает это. Личность ре-
бёнка формируется на глазах 
педагога. А педагог – это любя-
щая мать, строгая и справедли-
вая. Только с открытым сердцем 
надо идти к ученикам, только с 
любовью, участием и довери-
ем, – свято верит учитель-сло-
весник. «Стараюсь понять каж-
дого ребёнка, поставить себя на 
его место, – признаётся педа-
гог. – И своё детство часто вспо-
минаю. Очень люблю детей, без 
них не мыслю своей жизни». 

Тот же принцип у Марины Ана-
тольевны в качестве директо-
ра и в подходе к педагогам. Дол-
жность обязывает к контролю. 
Директор в ответе за всех и за 
всё. Но требовательность быва-
ет разной. Стиль Марины Анато-
льевны как руководителя – так-
тичность и доброжелательность. 
Особенно, когда приходится что-
то советовать или выправлять 
ситуацию. А ещё обаятельному 
директору присущи оптимизм и 
жизнелюбие, вера в свои силы 
и в силы коллег. Именно за эти 
качества ценят педагоги свое-
го директора. Коллектив во всём 
поддерживает молодого, энер-
гичного руководителя. 

Школьный преподаватель 
информатики Валентина Алек-
сандровна Завалей работа-

ет бок о бок с Мариной Анато-
льевной 17 лет. «Не могу быть 
беспристрастной в оценке лич-
ности нашего директора. Знаю 
Харитонову только с самой луч-
шей стороны, – говорит она. – 
И как педагога, и как директо-
ра, и как мать, воспитавшую 
двух прекрасных сыновей – Ан-
тона и Артёма, тоже в прошлом 
учеников нашей школы.  

А моя дочь Дарья была побе-
дителем олимпиад по русскому 
языку и литературе благодаря 
своей учительнице и классно-
му руководителю Марине Ана-
тольевне. Сколько совместных 
поездок у них было, сколько эк-
скурсий, сколько походов в те-
атры, сколько интересных дел! 
Мне как матери и педагогу 
было очень приятно, что наши 
дети получают всестороннее 
развитие в стенах школы, мак-
симально проявляют себя. 

А в качестве педагога Марина 
Анатольевна просто непревзой-
дённа. Каждый её урок – это урок 
воспитания душ. А какие резуль-
таты по ЕГЭ по русскому языку у 
её выпускников? Конечно, одни 
из самых лучших в районе!».

Мне удалось встретиться и 
с родителями, членами роди-
тельского комитета. 

Елена Викторовна Шишкова 
была активной мамой и помощ-
ником в школе и когда училась 
её старшая дочь Ирина, и теперь 

в родительском комитете 10 
«А», где учится её младшая дочь 
Анечка. Марину Анатольевну эта 
энергичная женщина знает свы-
ше двенадцати лет. «Прежде 
всего мы, родители, благодар-
ны Марине Анатольевне за те 
знания, которые она вкладыва-
ет в наших детей. Старшая дочь 
окончила школу с серебряной 
медалью, и в этом – большая 
доля труда учителя русского 
языка и литературы Харитоно-
вой. К каждому ребёнку у Мари-
ны Анатольевны свой подход, 
для неё нет ни «двоечников», ни 
«отличников». Главное – донести 
знания. Педагог может найти и 
подобрать ключик к любому. 

Смотреть, как она проходит 
по коридору школы, – это от-
дельное зрелище. Кого-то по 
голове погладит, кому просто 
руку на плечо положит (вместо 
замечания или окрика), кому-то 
скажет что-то ласковое, кого-то 
пожурит. Но всё – по-доброму, 
с теплотой. И на родительских 
собраниях Марина Анатольев-
на даст такую подробную харак-
теристику каждому ученику, что 
родители только удивляются, 
как тонко она сумела подметить 
в подростке ту или иную черту. 
И родители доверяют её мне-
нию безоговорочно и даже кри-
тику воспринимают без обид.

Я лично всем родителям ре-
комендую отдавать детей в 
450-ю школу. Мы год назад пе-
реехали в Сестрорецк, но Аня 
продолжает посещать люби-
мую школу, хотя тратит на доро-
гу немало времени». 

То же самое говорит о Хари-
тоновой и мама Кости Савино-
ва, ученика десятого класса, Еле-
на Владимировна Савинова. Она 
очень довольна стилем и резуль-
татами работы педагогического 
коллектива во главе с директором.

Подошла мама Александ-
ры Лямаевой, ученицы шестого 
«Б» класса. Лариса Викторовна 
просто восхищена тем, как сла-
женно, дружно и организованно 
решают повседневные задачи пе-
дагоги школы. Чувствуется мно-

голетняя взаимная поддержка, 
взаимовыручка, дружелюбие в 
отношениях учителей друг с дру-
гом. А кто всё и всех организовы-
вает? Тот, кто во главе. То есть ди-
ректор – душа и сердце школы 
Марина Анатольевна Харитонова. 
«Какой-то уют и комфорт ощуща-
ешь, – говорит Лариса Викторов-
на, – когда в школу входишь. Если 
какие-то вопросы появились по 
учёбе детей, Марина Анатольев-
на никогда не откажет в приёме. 
Не будет ссылаться на занятость, 
примет сразу.

Так, благодаря её личному уча-
стию и инициативе мой сын Алек-
сей поступил в прошлом году в 
ЛЭТИ по целевому направле-
нию от РОНО. Марина Анатольев-
на помогла собрать нужные доку-
менты для прохождения практики 
в этом вузе, чтобы будущий аби-
туриент мог ознакомиться с про-
фессией. Причём практику Алек-
сей проходил во время учёбы в 
школе, в каникулярные дни. В по-
запрошлом году ещё трое один-
надцатиклассников проходили 
практику в ЛЭТИ. А в прошлом 
году, я знаю, на практике было 
уже шестнадцать человек. 

Идя в вуз по целевому на-
правлению, выпускники полу-
чают определённые льготы, а 
в последующем вуз обязуется 
их трудоустроить. Видя личную 
заинтересованность и участие 

директора школы, выпускники 
стараются оправдать доверие».

Я попросила рассказать о Ма-
рине Анатольевне и ближайшую 
коллегу по предмету, словесни-
ка Ирину Евгеньевну Крантову. 
Оказалось, что дружат они уже 
двадцать четыре года, живут ря-
дом, в военном городке, обе за-
мужем за военными. И в одной 
школе столько же лет. Дети их – 
практически ровесники. Очень 
схожие женские и учительские 
судьбы. Ирина Евгеньевна дол-
гие годы была заместителем ди-
ректора по воспитательной ра-
боте, совмещая эту должность 
с преподаванием русского язы-
ка и литературы. И сейчас они с 
Мариной Анатольевной трудятся 
вместе. Дочь Ирины Евгеньевны 
Ксения учится как раз в том са-
мом 10 «А», где преподаёт лите-
ратуру директор школы. 

«Марину Анатольевну мы все 
воспринимаем органично, как 
педагога и директора в одном 
лице, – сразу, без предисло-
вия, начала Ирина Евгеньевна.– 
Дети тянутся к ней как к магниту. 
Просто обожают – и всё. Мари-
на Анатольевна – центр притя-
жения для всех. Она как-то уму-
дряется никого не отталкивать от 
себя, в любое время она доступ-
на для общения с каждым уче-
ником, родителями и сотрудни-
ками школы. Иногда бывает, что 
и с мелкими вопросами обра-

щаются. Просто аншлаги обще-
ния. Как она выдерживает? Всег-
да с улыбкой, с чувством юмора. 
Но – душой не кривит, не обеща-
ет невозможного. Если обещает, 
то сделает обязательно. А совет 
даст такой точный и продуман-
ный, как умеет только она. 

Нашему директору все ве-
рят и доверяют, потому что иначе 
нельзя. Марина Анатольевна мо-
жет окрылить своим словом того, 
кто в этом нуждается. И перед ро-
дителями, и перед подчинённы-
ми она всегда предельно честна и 
откровенна. Наш директор – при-
рождённый педагог и психолог 
по призванию, и педагогическая 
практика оказалась далеко не 
лишней для руководства школой. 
Никакая должность в мире не вы-
теснит педагога в нашей Марине 
Анатольевне. Став директором, 
она проявила наиболее ярко все 
грани своего педагогического та-
ланта. Марина Анатольевна при-
нимает активное участие в жизни 
города. Плодотворно сотрудни-
чает с органами местного само-
управления Зеленогорска. Всё у 
неё получается, всё «в руках го-
рит». Потому что – с полной отда-
чей, не щадя себя, своего време-
ни. И всегда – открыта для других 
и оптимистично настроена. ». 

Тут я поймала себя на мысли, 
что у педагогов и слова, и мыс-
ли схожи, когда они говорят о 
Марине Анатольевне. «Талант 
от Бога», «Божий дар», «искрен-
ность», «притягательность», «об-
аяние». Я ничего не стала менять 
в прямой речи коллег. Здесь не 
было фальши, не было славосло-
вия. В их словах сквозило восхи-
щение. И в то же время нарисо-
вался абсолютно точный портрет 
творческой личности. Я и сама 
пристрастна к Марине Анатоль-
евне, зная её в течение пятнадца-
ти лет. Для ребят она всегда была 
великолепным лидером, способ-
ным зажечь, вдохновить, повести 
за собой. Она не боится быть ес-
тественной, создаёт вокруг себя 
ауру доброты и доброжелатель-
ности, веря в то, что дети – луч-
шая часть человечества, давая 
каждому фору стать Личностью. 
Наверное, это и есть её Крылья, 
поднимающие над прозой и су-
етностью жизни, дающие ей силу 
и уверенность в завтрашнем дне. 

Современная школа гумани-
зируется, становится более де-
мократичной. Меняется стиль 
работы. Меняются отношения 
«учитель – ученик» и «ученик – 
учитель», родителей и педагогов. 
Хочется верить, что в школе бу-
дет меньше проблем, что сюда 
придут молодые педагоги. Имен-
но они продолжат хорошие ста-
рые традиции и создадут свои. 
А учиться им есть у кого – у таких 
самоотверженных и энергичных 
людей, как директор 450-й шко-
лы Марина Анатольевна Харито-
нова и коллектив её соратников-
единомышленников.

Заместитель директора по 
учебной работе Елена Викторов-
на Анохина выразила общее мне-
ние педагогов о том, что им по-
везло с Мариной Анатольевной 
как с директором. Она является 
примером для всех. Такие черты 
характера, как мягкость и требо-
вательность, понимание и уме-
ние входить в ситуацию каждо-
го, решительность, а также опыт 
и желание работать с людьми как 
нельзя лучше соответствуют дол-
жности современного директо-
ра школы. И не случайно Марина 
Анатольевна Харитонова заслу-
жила звание лауреата в конкурсе 
«Лучший руководитель образова-
тельного учреждения Санкт-Пе-
тербурга» в прошлом году».

Елена ПОПОВА

люди  нашего  города
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ФАЙЗИЕВА

Расширена возможность межрайонной 
подачи документов в МФЦ по государст-
венным услугам Росреестра 

Уже в четырех офисах Санкт-Петербургского 
ГКУ «Многофункциональный центр предостав-

ления государственных и муниципальных услуг» (МФЦ) можно по-
дать документы на государственную регистрацию прав на недви-
жимое имущество по объектам, расположенным в любом районе 
города. Обращаться следует в офисы МФЦ по адресам:

– пос. Металлострой, ул. Садовая, д.21, корп.3 (Колпинский район);
– ул. Народная, д.98 (Невский район);
– пр. Стачек, д.18 (Кировский район);
– Новоизмайловский пр., д.34, корп.2 (Московский район).
Подробнее об услугах Росреестра, предоставляемых в 

МФЦ Петербурга можно узнать на сайте Управления www.
to78.rosreestr.ru.

УПРАВЛЕНИЕ РОСРЕЕСТРА 
СООБЩАЕТ

ПОДАРКИ НОВОРОЖДЕННЫМ
Вот уже более 10 лет все новорожденные жители Зеленогорска получают подарки от Муници-

пального Совета нашего города. 
16 апреля в торжественной обстановке состоялось традиционное поздравление ново-

рожденных зеленогорцев и их родителей. Глава Муниципального образования города Зе-
леногорска А.В.Ходосок и депутаты Муниципального Совета Т.Г.Белова, Е.Ф.Румянцева, 
Н.И.Гоникман и В.Г.Кустов чествовали Антона и Ксению Звоновых и их дочь Дарью, Виктора 
и Татьяну Евстигнеевых и их сына Андрея,  Петра и Екатерину Романовых и их сына Дмитрия, 
Анну Жукову и ее сына Семена. Родители новорожденных получили грамоты, подарки и памят-
ные медали «Рожденному в Зеленогорске».

Желаем юным зеленогорцам беззаботного детства и яркого счастливого будущего, 
а их родителям терпения и успехов в воспитании подрастающего поколения и благопо-
лучия в семье.

охранная организация «Пеленг» 

ПриглашаеТ 
лицензированных охранников 
и охранников-водителей 
для работы в Курортном р-не Санкт-Петербурга 
и Выборгском р-не ленинградской области 
Полный соц.пакет. график работы сменный. 
З/п от 20000р. 
Телефоны: 433-37-75, 433-67-87, 8-921-340-42-36

ВНИМАНИЕ! ПОИСК ОЧЕВИДЦЕВ!
Просьба ко всем, кто что-то видел или знает отклик-

нуться! 23.11.2013 между 18 и 19 часами на 39 км Выборг-
ского шоссе в садоводческом массиве неизвестный сбил 
насмерть пожилую женщину 75 лет в зоне пешеходного пе-
рехода. Вознаграждение гарантируется. 

Тел. 8911-133-17-92, 907-40-00.

Ф е с т и в а л ь  п р о х о д и т  в 
Санкт-Петербурге уже 6-ой 
раз. Учащиеся Зеленогорско-
го дома детского творчест-
ва участвуют в нём с самого 
начала проведения. В прош-
лом году участники из Курор-
тного района заняли первое 
и второе места, причём пер-
вое место завоевал учащий-
ся студии Кораблик-TV Зе-
леногорского дома детского 
творчества Андрей Кондаков 
за фильм «Песня о Зелено-
горске».

В общей сложности в этом 
году на фестиваль было пред-
ставлено 73 работы в восьми 
номинациях, 110 участников. 

В течение двух дней профес-
сиональное жюри оценива-
ло работы и защиты проектов 
по следующим критериям: об-
щее впечатление, соответст-
вие номинации, техника вы-
полнения и художественное 
воплощение работы, ориги-
н а л ь н о с т ь  и  а к т у а л ь н о с т ь 
идеи, оформление. Членами 
жюри были А.Е.Пантелеева – 
директор ЗДДТ, С.С.Сысоева – 
заведующая музеем ЗДДТ, 
Л.Н.Сафонова – социальный 
педагог ЗДДТ, Ю.В.Дерец – 
методист ЗДДТ. За каждый по-
казатель можно было набрать 
от 1 до 10 баллов,  в общей 
сложности от 8 до 80 баллов. 

Победители по номина-
циям: «3D-дизайн» – Фаде-
ев Виталий (ЗДДТ) 78.25 балла; 
«Графический дизайн» – Ба-
рабанова Екатерина (СДДТ) 80 
баллов; «Письменная рабо-
та» – коллективная работа 3-а 
класса (школа №541) 79 бал-
лов; «Презентация» – Полина 
Емельянова (школа №611) 69.5 
баллов; «Фоторепортаж»  – 
Андрей Кондаков (ЗДДТ) 75.25 
баллов; «Журналистика» – Да-
рья Дубенская (школа №324) 
65 баллов; «Авторская фотог-
рафия» – Артем Корабельни-
ков (школа №324) 79 баллов; 
«Видеофильм»  – Артем Ко-
рабельников (школа №324) 80 
баллов. 

Эти учащиеся будут пред-
ставлять свои работы на город-
ском этапе Фестиваля в Санкт-
Петербурге. Все участники 
Фестиваля получили Дипломы.

Поздравляем победителей 
и ждём очередных побед в го-
родском этапе!

Ю.В.Дерец, 
методист ЗДДТ 

по информационной 
поддержке учреждений

ÌÅÄÈÀ 
ÄÅÁÞÒ 
2014

Второй год подряд юные 
таланты, увлекающиеся сов-
ременными компьютерными 
технологиями, представляют 
свои работы на районный этап 
фестиваля «Медиа Дебют».

НОВЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ 
В ИСТОРИИ 
КАРЕЛЬСКОГО 
ПЕРЕШЕЙКА

12 апреля в танцевальном павильоне Зеленогорского 
парка прошла краеведческая конференция на тему «Новые 
исследования в истории Карельского перешейка». 

Конференцию проводила методист-краевед парка Нина Василь-
евна Григорьева. На конференции присутствовали: депутат Муни-
ципального Совета Зеленогорска – А.В.Першин, глава МА пос.Се-
рово – Г.В.Федорова, глава МО пос.Молодежное – И.А.Холодилова, 
глава МА МО пос.Молодёжное Т.С.Федюнина, представители ГКУ 
«Дирекция особо охраняемых природных территорий Санкт-Пе-
тербурга» – А.Е.Марунчак и Н.Мурашова, кабельное телевидение 
Курортного района, жители и гостиЗеленогорска.

На конференции выступили: Борис Шуйский («Поэт Иосиф 
Бродский на Карельском перешейке»), Евгений Балашов («Ли-
ния ВТ: находки и факты»), Сергей Смирнов («История развития 
подводного кораблестроения»), Леонид Амирханов («Обзор книг 
о Карельском перешейке»), Владимир Чекунов («Вахта памяти 
Карельского перешейка»), Нина Григорьева(«Люди и судьбы Ка-
рельского перешейка. В.М. Бехтерев»), Алексей Михаевич («Ру-
бят танки широкие просеки....»).

Присутствующие с удовольствием слушали доклады, участ-
вовали в обсуждении вопросов, касающихся нынешних проблем 
развития и сохранения истории Карельского перешейка. 

Зеленогорский парк приглашает всех любителей исто-
рии края на творческие встречи в 12.00 по вторникам и пе-
шеходные прогулки по Зеленогорскому парку в 12.00 по 
пятницам с краеведом, автором книг по истории Карель-
ского перешейка – Григорьевой Ниной Васильевной. 


